



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 58
www.venceremos.cu

Viernes 19 de marzo de 2021
Año 63 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 1:00 peso.
Año LVIII. No. 34. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Delegados guantanameros perfilan preparación rumbo al Congreso del Partido

Inspirados en la intransigencia legada a los cubanos por Antonio Maceo en la Protesta de Baraguá, histórico suceso del cual se cumplieron 143 años el pasado 15 de marzo, los delegados guantanameros dedicaron dos días al estudio de los documentos que regirán los debates del Octavo Congreso del Partido Comunista de Cuba, a celebrarse del 16 al 19 de abril.

Organizados en tres comisiones, examinaron los contenidos emergidos del proceso de balance de las organizaciones de base en 2020, y de las consultas realizadas a los organismos de dirección municipales del Partido, así como a otras organizaciones políticas y de masas.

El análisis de los resultados económicos y sociales desde el séptimo congreso hasta la fecha y la proyección para seguir avanzando en el desarrollo del país, estuvieron en la agenda de las jornadas preparatorias para el intercambio y esclarecimiento de los documentos rectores.

También se puntualizó el cumplimiento de la resolución aprobada en la anterior cita de los comunistas cubanos acerca de los objetivos de la Primera Conferencia relacionados con el funcionamiento del Partido, la actividad ideológica y la vinculación con las masas, así como la estrategia para perfeccionar el trabajo en las actuales y futuras circunstancias.

Asimismo, los delegados revisaron lo concerniente a la situación de la política de cuadros en el Partido, la Unión de Jóvenes Comunistas, las organizaciones de masas, el Estado y el Gobierno, y el papel de la máxima organización política para ascender a estadios superiores en tan importante tarea.

Yordanis Góngora Ramírez, secretario general de núcleo en la CCS Camilo Cienfuegos, de Yateras, y miembro más joven de la delegación, declaró que se impone consolidar la atención a la UJC, con mirada creadora, mayor dinamismo y teniendo en cuenta las características e intereses de sus militantes.

“A los campesinos -comentó desde otra óptica- nos



Dos jornadas se dedicaron a la preparación de los delegados al Octavo Congreso.

corresponde explotar al máximo las potencialidades locales con alternativas que permitan incrementar la producción de alimentos, sustituir importaciones y exportar todo cuanto sea posible para fortalecer la economía”.

La Doctora en Ciencias Económicas, Yarisel Jiménez Argota, secretaria del Comité del Partido en la Universidad de Guantánamo, destacó entre las experiencias que lleva al congreso el papel de esa institución en la

materialización de programas y proyectos vinculados con el desarrollo económico, político y social de la provincia, fundamentalmente en la producción de alimentos, en cuya aplicación y generalización debe lograrse mayor rapidez y eficacia.

● Julio César CUBA LABAUT
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Señalan deficiencias en el enfrentamiento a la COVID-19

Deficiencias al identificar y aislar con inmediatez a las personas con sintomatología sospechosa, así como a los contactos de estos, y la baja percepción de riesgo en la población en el cumplimiento de las medidas sanitarias fueron señaladas por el equipo del Ministerio de Salud Pública (Minsap) que visitó Guantánamo durante esta semana, para evaluar la estrategia de enfrentamiento a la COVID-19.

El grupo, presidido por Carlos Manuel Trujillo Cubillas, director Nacional de Salud Pública, recorrió todos los municipios y áreas de Salud, donde orientó mejorar la calidad de las encuestas epidemiológicas (básicas para cortar la cadena de transmisión) y la vigilancia a los focos en las comunidades. Insistió, además, en ingresar a todos los ciudadanos relacionados directa o indirectamente con positivos o sospechosos, especialmente ahora que disminuyen los infectados por día.

Los especialistas alertaron sobre la presencia de ancianos en áreas de gran aglomeración de público, lo cual los expone al nuevo coronavirus innecesariamente. Llamaron a reducir las colas y el número de población en ellas, mal entronizado por doquier.

El Consejo de Defensa Provincial, atendiendo a los señalamientos, subrayó el imperativo de agilizar los protocolos médicos para el control de la pandemia en consultorios médicos, centros hospitalarios e instituciones de aislamiento, prestando especial atención a los 29 pacientes con síntomas y 459 contactos de positivos que están ingresados en espera del resultado de PCR en Tiempo Real.

Guantánamo y Caimanera son los municipios con mayor complejidad (con 215 y seis contagiados en lo que va de marzo, respectivamente). El panorama más alarmante está hoy en la zona sur de la ciudad del Guaso, con 31 casos positivos activos (de los 78 que tiene la provincia ingresados), 13 controles de focos y 494 contactos (153 faltan por PCR).

Según la doctora Elaine Samón Ruesga, directora de Salud en el municipio cabecera, en el sur está la mayor tasa de incidencia del territorio, 59,4 infectados por cada 100 mil habitantes, por encima de la media provincial (49,8), por lo cual se decidió restringir el movimiento



Las colas y aglomeraciones persisten entre los graves riesgos contra la salud, por la presencia del SARS CoV-2.

de personas a partir de las 5:00 de la tarde y se declaró en cuarentena a la manzana de 10 a 13 Sur y de 7 Oeste a 7 Oeste Callejuela. Allí se extreman las pesquisas activas y la detección de contactos para detener la propagación del virus.

Al cierre de esta semana, se acumulan en el territorio 61 mil 127 muestras de PCR procesadas desde que el pasado año comenzó la pandemia. De ese total, 3 mil 963 fueron positivas al SARS CoV-2, hubo 9 defunciones y 3 mil 775 guantanameros se han recuperado.

● Dairon MARTÍNEZ TEJEDA. Foto: L. E. F.

Cuba querida

Página 2

Meteorología

Página 4

Mi laboratorio

Página 5

Quererla siempre

• Por Miguel CRUZ SUÁREZ
(Tomado de Granma)

A Cuba hay que quererla siempre, no es leal quererla por ciclos o por circunstancias. Es innoble querer a la Cuba que vacuna a tus hijos gratis y denigrar a la que no ha podido pintar el hospital; querer a la que te brindó maestro y escuela y despreciar a la que no pudo darte la mejor tecnología.

No se es fiel atacando la tierra que cultivó tu talento sin costo alguno, porque ahora no puede abrir camino a tus planes de gloria y fortuna.

No se vale querer a la Cuba que no te obligó a trabajar de niño y herir a la na-



ción que está impedida hoy de repletar las tiendas.

No sería digno adorar el pedacito donde florece el éxito de tu familia y maldecir el amplio espacio donde lucha todo un pueblo.

Ingrato resultaría aplaudir la Cuba de glorias pasadas y dudar de un país que apuesta por un mejor futuro.

Convocan al Premio provincial de Medio Ambiente

Empresas, colectivos laborales, organizaciones y personas consagradas al trabajo ecológico pueden optar por el Premio provincial de Medio Ambiente, cuya convocatoria está abierta hasta el 5 de abril del presente año.

Los candidatos deberán confeccionar un expediente en el cual expongan resultados relevantes a favor del ecosistema, en áreas tales como el uso y manejo de los recursos naturales, el desarrollo de los procesos productivos, la producción de bienes de consumo y los servicios, con impacto en el desarrollo sostenible de Guantánamo.

La documentación se entregará en la delegación territorial del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma), institución que convoca al galardón y a la cual pueden dirigirse los interesados para solicitar más información sobre el tema, o también comunicarse a través del correo electrónico yudith@citma.gtmo.inf.cu o por los teléfonos 2138 3558 y 2138 4991.

Otras especificidades para la confección del expediente están disponibles en el portal de la ciencia guantanamera, al que se accede a través de la dirección electrónica www.gtmo.inf.cu

Las propuestas que satisfagan los requisitos de la convocatoria se valorarán por el equipo

evaluador en el mes de mayo, y luego se presentarán ante el consejo de dirección de la delegación territorial del Citma en Guantánamo para su aprobación. El premio se entregará en un acto central, el 5 de junio, en conmemoración al Día Mundial del Medio Ambiente.

En 2020 el galardón lo recibió la Empresa de Ingeniería y Diseño, Génedis.

• Arturo Alberto MACHIRÁN REYES



Cuando el río suena... Clientes del mercado Las Terrazas, en el reparto Caribe, se quejaron por reiterados desvíos de mercancías por las puertas traseras del establecimiento sin que nada pasara.

La foto, tomada en la tarde del 5 de marzo y que captó el momento en que un coche cargaba varios sacos de plátano burro desviados de su correcto destino: la venta a la población, confirmó la sospecha de los denunciantes.

Ante la denuncia, inspectores de la Dirección Integral de Supervisión, Salud Pública, Policía Nacional Revolucionaria... se trasladaron inmediatamente al lugar y le aplicaron una multa de 8 mil pesos al dependiente, sin embargo, el administrador, máximo responsable de velar por el orden y control en el establecimiento, no fue sancionado, lo que se contradice lo establecido en el propio Decreto 30.

• Texto y foto: Julio César CUBALBAUT



Desenfoco



Contigo



• A cargo de Mayliovys DEL TORO TERRERO

¡Hola, amigos de **Contigo!** Mañana 20 de marzo se celebra el Día Internacional de la Felicidad, fecha escogida desde el 2013 por las Naciones Unidas, en reconocimiento al importante papel que desempeña ese estado emocional en la vida del ser humano.

Ser feliz es una aspiración de muchos y, en medio del actual contexto de confinamiento obligado por la COVID-19, debe ser un motivo para luchar contra la pandemia, cuidar a nuestros familiares y confiar en que mañana todo será mejor.

Como un halo de esperanza para estos tiempos, desde este espacio compartimos la poesía *Jamás desistas de ser feliz*, un himno cargado de positividad, que porta un mensaje realista sobre ese sentimiento que no tiene que ver con la perfección de la vida ni la ausencia de problemas, sino con la convicción del ser humano de priorizar el amor y la vida, ante cualquier adversidad.



Jamás desistas de ser feliz

(Anónimo)

Puedes tener defectos, estar ansioso
y vivir irritado algunas veces,
pero no te olvides que tu vida es la mayor
y mejor empresa del mundo.
Solo tú puedes evitar que ella vaya en decadencia.
Hay muchos que te aprecian, admiran y te quieren.
Me gustaría que recordaras que ser feliz
no es tener un cielo sin tormentas,
camino sin accidentes, trabajos sin cansancio,
relaciones sin decepciones.
Ser feliz es encontrar fuerza en el perdón,
esperanza en las batallas,
seguridad en el palco del miedo,
amor en los desencuentros.
Ser feliz no es una fatalidad del destino,
sino una conquista para quien sabe viajar
para adentro de su propio ser.
Ser feliz es dejar de ser víctima de los problemas
y volverse actor de la propia historia.
Es atravesar desiertos fuera de sí,
mas ser capaz de encontrar un oasis
en lo recóndito de nuestra alma.
Ser feliz es no tener miedo de los propios sentimientos.
Es saber hablar de sí mismo.
Es tener coraje para oír un NO
Es tener seguridad para recibir una crítica,
aunque sea injusta.
Ser feliz es dejar vivir a la criatura libre,
alegre y simple, que vive dentro
de cada uno de nosotros.
Es tener madurez para decir me equivoqué.
Es tener la osadía para decir perdóname.
Es tener sensibilidad para expresar te necesito.
Es tener la capacidad de decir te amo.
Que tu vida se vuelva un jardín
de oportunidades para ser feliz...
Que en tus primaveras seas
amante de la alegría.
Que en tus inviernos seas
amigo de la sabiduría.
Y que cuando te equivoques en el camino,
comiences todo de nuevo, pues así
serás más apasionado por la vida.
Descubrirás que ser feliz
no es tener una vida perfecta,
sino usar las lágrimas para regar la tolerancia.
Usar las pérdidas para refinar la paciencia.
Usar las fallas para esculpir la serenidad.
Usar el dolor para lapidar el placer.
Usar los obstáculos para abrir
las ventanas de la inteligencia.
Jamás desistas...
Jamás desistas de las personas que amas.
Jamás desistas de ser feliz, pues la vida
¡es un espectáculo imperdible!

COVID-19, nefasta semilla

● Por Arturo A. MACHIRÁN REYES. Viñeta: Minsap

Cuando la COVID-19 se va del cuerpo sus peligros se niegan a marchar, las secuelas de la enfermedad advierten el poder que tiene para castigar a las personas, suman motivos de preocupación, e incluso, quienes la padecieron asintomáticos no están exentos de sentir luego las consecuencias de la pandemia. La ciencia tiene pruebas de ello.

El director general de la Organización Mundial de la Salud, Tedros Adhanom Ghebreyesus, llamó la atención al expresar: "Este virus no solo mata gente, sino que a un importante número de personas las aboca a graves efectos a largo plazo".

Fatiga, tos, dificultad para respirar, daños neurológicos, psicológicos y hasta afecciones a los órganos son algunas de las secuelas que pueden acompañar a las víctimas de la enfermedad.

Así, tal vez las horas de juego que habitualmente le dedicabas a tu hijo podrían interrumpirse por una repentina falta de aire, o sencillamente ya no te moverás al ritmo de él con la destreza de antes. Cualquiera de esos efectos significa que la vida no se parecerá a lo que era, y tu cuerpo se encargará de advertírtelo, es como si la pandemia le pusiera un cuño a tu existencia.

El sitio digital cubano *Temas de Salud* en uno de sus artículos de agosto de 2020, citando uno de los primeros estudios realizados en China, señala que el 87,4 por ciento de los pacientes reportaban la persistencia de, al menos, un síntoma luego del alta, y añade que la reducción de la capacidad pulmonar es de las principales consecuencias, incluso, entre aquellos que no estuvieron en estado crítico, lo cual aumenta la preocupación.

En Alemania, agrega el texto, de 100 pacientes recuperados, el 78 por ciento registró algún tipo de anomalía en el corazón y, lo más llamativo, es que el 67 por ciento había experimentado la enfermedad de forma leve y ni siquiera estuvo hospitalizado, a ello se suma que un tercio de los recuperados desarrolló insuficiencia renal aguda.

Tales estadísticas demuestran que los peligros pos-



A la fatiga y el malestar general, se unen los efectos en los pulmones en pacientes recuperados, que fueron víctimas del SARS CoV-2.

teriores a la COVID-19 se esconden, a veces, como desagradables sorpresas, pueden pesar silenciosamente sobre la vida y comprometer la salud por más tiempo del que muchos imaginan.

La villaclareña Yaquelin Collado, paciente cubana contagiada con la COVID-19 y la de mayor estadía en Terapia intensiva, a casi un año de haber sido dada de alta, reconoció en entrevista a *Cubadebate* que aún duerme con un botellón de oxígeno en la cabecera de su cama, para usarlo cuando siente que sus pulmones no responden lo suficiente, incluso, todavía padece de insomnio.

Collado, debido a las secuelas se somete a tratamiento con broncodilatadores y esteroides endovenosos, algunos de esos medicamentos le han hinchado el rostro. Para ella, las cuatro cuadras que camina son un logro personal, porque a pesar de ser una distancia corta, esos pocos pasos le dicen a su cuerpo lo contrario.

Saber que la COVID-19 abandonó el cuerpo aleja algunas preocupaciones, pero tal vez la enfermedad plantó los efectos para el futuro, como recuerdos de su visita al interior de muchos.

Asumamos la responsabilidad y la precaución como llaves para cerrarle la puerta a la pandemia.



Instantáneas

Que la COVID-19 decline su curva epidemiológica en la provincia y la ciudad de Guantánamo no significa que el virus haya desaparecido y, mucho menos, dejado de ser un peligro letal; sin embargo, ya pululan los niños y jóvenes, a veces hasta sin nasobucos, en juegos callejeros, placeres o áreas deportivas, como la de la Universidad de Guantánamo. Los padres son responsables de estas inadmisibles violaciones... **Otra más. A pesar de los reiterados llamados de las autoridades sanitarias y gubernamentales para elevar la percepción del riesgo ante la expansión del SARS CoV-2, duele ver cómo abundan abuelos en medio de la muchedumbre, desde bien temprano en la mañana, en los exteriores de entidades como la farmacia, o en concentraciones en panaderías, Bancos, mercados, y hasta en las tiendas que venden en MLC, en la urbe del Guaso. Este martes, la escena se repetía en el Punto de venta de gas licuado en la zona de San Justo...** No son pocos los habitantes de esta provincia, asiduos clientes de la tienda de Labiofam, sita en Paseo esquina a Luz Caballero, que acuden a esa unidad, en busca de desinfectante para las manos, uno de los productos de mayor demanda, pero se van frustrados, porque el establecimiento permanece cerrado desde hace más de 15 días, sin previa información de cuándo reanudará su necesario servicio... **Muchos trabajadores de la Salud que laboran directamente en los Centros de aislamiento o en la zona roja frente a la COVID-19 no se sienten respaldados por quienes imponen el orden en algunos establecimientos comerciales en la Villa del Guaso, porque ignoran la prioridad que le otorga el carné emitido por la máxima dirección del país y de Salud Pública ante el contexto pandémico, de exonerarlos de hacer colas en esas unidades. Eso pasa con frecuencia, por solo poner un botón de muestra, en la tienda La Tijera, El Orbe y en la panadería sita en Emilio Giró entre Calixto García y Los Maceo...** Cada vez es mayor el número de personas que infringen el horario de restricción de movimiento estipulado a partir de las 8:00 pm y hasta las 5:00 am en la ciudad de Guantánamo y, en particular, quienes permanecen en los puntos de acceso Wi-Fi de Etecsa ubicados en la Avenida Camilo Cienfuegos y sus calles aledañas. **Otra violación del singular horario se produce en la Panadería 1, de la Empresa Cubana del Pan, (Emilio Giró entre Calixto García y Los Maceo), que comercializa sus productos a altas horas de la noche y llega a generar colas tan concurridas como las que se hacen de día...** Usuarios-consumidores de la placita ubicada en Los Maceo y 3 Norte, manifiestan su insatisfacción, porque es prácticamente imposible comprar la mercancía que allí se expende controlada por la libreta de abastecimiento. En ese local, asegura Genma F. Baños Lazo, circulan un grupo de personas que, sin escrúpulos ni respeto al pueblo, entran a "ayudar" a la administración y salen con sus bolsos llenos que luego montan en autos, motos, motorinas, etc, y no pasa nada; mas al reclamar al directivo, lo que reciben es maltrato e improperios. ¿Hasta cuándo seguirán cometiéndose esos desmanes, en medio de esta pandemia?... **Basta por hoy...** Nos vemos en la calle.

Premio Unaicc 2021 por la Vida y Obra

Pasión patrimonial

● Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ
Foto: Leonel ESCALONA FURONES

Gaspar Atarés Faure, Premio por la Vida y Obra, de la Unión Nacional de Arquitectos e Ingenieros de la Construcción de Cuba (Unaicc), rebusca en su memoria recuerdos, va entrelazando etapas, agradecimientos y decisiones que lo llevan a definirse -a sus 63 años- como un dedicado investigador del patrimonio de su ciudad.

Como puntal de esa pasión señala a su colega Alberto Brauet, quien en 1989 lo llamó a formar un grupo para la conservación de la ciudad, al cual se debe "un inventario detallado de las edificaciones del centro de la urbe, con el cual terminamos de conceptualizar la primera versión del centro histórico urbano".

También contribuyó a identificar, junto a otros colegas, historiadores locales..., la casa más antigua de las que se conservan en la urbe, cercana al sitio conocido como El Saltadero.

El trazado del centro histórico ayudó a crear pautas, a focalizar la atención sobre un patrimonio valioso y muchas veces desconocido, "que va más allá de las edificaciones voluptuosas, y llega a las viviendas, a estructuras aparentemente más simples".

Pregunto por su edificio preferido y señala la Plaza del Mercado ideada por José Llecticio Salcines, donde se aplicaron "códigos nuevos, algunos europeos; una distribución renacentista en el interior de la plaza, las cúpulas muy bien ubicadas, los cuatro espacios dedicados al uso comercial, que conceptualmente son maravillosos".

Debe haber dolido la caída de la cúpula, le digo. "Me dolió, pero ya me dolía desde antes el estado de deterioro del inmueble, y me sigue doliendo ahora".

Inquiero por arquitectos imprescindibles



Gaspar Atarés Faure.

de la historia local y vuelve a Salcines. "Pero también hay que hablar de los maestros de obras catalanes, como Matías Flores, y otro de apellido Suñé, quien sin ser arquitecto erigió una obra impecable, en Calixto García entre Mármol y Varona, lo que es hoy la escuela primaria José Martí".

Para que quedara constancia de su visión, publicó *El ring de la arquitectura guantanamera*, y decenas de artículos sobre el devenir arquitectónico de Guantánamo.

Indago por las obras que lleven su sello, pero Gaspar habla de equipos, de que una persona sola nunca puede, y con ese principio me señala la Casa-Museo Pedro Agustín Pérez.

Lo que se ve hoy, asegura, "es fruto de investigaciones que contribuyeron a levantar la casa donde prácticamente no había nada. Cuando surgió la intención de rescatarla -a mediados de los años 90- no quedaba claro que sería

un museo".

Ese tipo de instalaciones, de hecho, lo marcan. En su vida ha trabajado en muchas, incluso, hoy mantiene su labor de museógrafo en el provincial, donde se ocupa del diseño de los espacios expositivos.

La historia también es hilo conductor en su vida, porque la investigación sobre arquitectura "no es un trabajo frío" y una edificación no puede "desligarse de su contexto, pues habla de las personas que la construyeron, de sus costumbres y su tiempo".

¿Qué frena la conservación del patrimonio?, inquiero: "Múltiples causas, desde la economía, la voluntad de las personas, presiones más urgentes..., organismos que no mantuvieron las edificaciones, y desconocimiento: La cultura es esencia de todo. No se conserva lo que no se conoce, por eso hay que investigar y divulgar más".

Por suerte, una red entusiasta y laboriosa sostiene, como prioridad, la conservación del patrimonio. Entre esos defensores, reconoce a Zulma Ojeda "incansable, y una persona muy amigable con la ciudad y su legado arquitectónico".

A estas alturas, le preocupa el legado de las generaciones presentes. "Alguien tiene que detener los diseños con exceso de decoraciones, las columnas revestidas como si fueran troncos de un bosque, la herrería sin medida ni belleza. Por suerte, en las calles de mayor valor patrimonial no se ven, pero hay que estar atentos".

Insiste en la investigación. "Porque a Guantánamo se le menciona como centro de eventos históricos, pero se conoce muy poco la ciudad, esa donde nací, me desarrollé personal y profesionalmente y que amo, porque es maravillosa, así de simple".

Desnudando el clima con la ciencia

• Esta es una de las entidades del sector científico guantanamero desde la cual el conocimiento y la tecnología crean alianzas para mitigar peligros, y donde la investigación está, además, al servicio del desarrollo

• Por Arturo Alberto MACHIRÁN REYES

Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

En el Centro Meteorológico provincial el clima se vigila desde los ojos de la ciencia. Tras el rostro de la naturaleza y las sensaciones que esta le regala a la piel hay números y teoría. Allí laboran personas acostumbradas a lidiar con el clima y sus variables, saben el valor de la información que el pueblo espera.

En el silencio del Departamento de pronósticos solo se cuelan las palabras del doctor Durán, anunciando las nuevas estadísticas de la COVID-19. La mirada de Andrés Aragón Matos, jefe del Grupo provincial de Pronósticos, reposa fija en el monitor de la computadora, mientras abre uno de esos archivos que hablan, desde las cifras, de temperatura, punto de rocío, presión atmosférica...

“Los partes emitidos por el centro tienen de ocho a 10 salidas diarias por los medios de prensa, sobre todo, radio y televisión, con precisiones de acuerdo con los municipios que solicitan la información”, explica Aragón Matos en el interior de un local donde las 24 horas se actualiza la situación climática del territorio. Guantánamo duerme, pero allí hay ojos pendientes de cada valor.

De la interconexión en la provincia de cinco estaciones meteorológicas convencionales y otras nueve automáticas ubicadas en zonas estratégicas, fluyen datos que le toman el pulso al clima. En tiempos de calma, cada tres horas se chequean los parámetros en esos puntos, pero la historia es otra cuando se avecina un huracán y los relojes alertan de compromisos con más frecuencia.

“En esos momentos el flujo de datos desde las estaciones hasta el centro es cada una hora, la rutina cambia, se genera mucha información. Hay espe-



“Las estaciones automáticas en zonas de importancia económica y social de la provincia fortalecen el sistema meteorológico”, explica Carlos.



Los reportes de las estaciones tienen que ser tan precisos como puntuales.

cialistas que comparecen en los medios de comunicación, otros asesoran a los Consejos de Defensa.

“También tributamos los partes a las emisoras que se comunican con nosotros, algunas lo hacen dos y tres veces en el día, incluso llaman desde Radio Surco, en Ciego de Ávila, por la cantidad de guantanameros que viven allá y desean saber la situación de nuestra provincia”, añade Aragón Matos.

En Guantánamo, además, la estación de Maisí es de las pocas en el país a la que la Organización Meteorológica Mundial le solicita reportes sobre la situación climatológica, lo que también habla del prestigio de ese servicio.

Enrique Perigó Román es otro de los especialistas que le sigue las pistas a la naturaleza, conoce bien de las conspiraciones de esta, esas que transforman horas de sueño en jornadas de trabajo; habla con goce por la evolución tecnológica que acompaña al Centro, el cual pasó de tener imágenes satelitales estáticas a otras animadas y más precisas.

“Nubosidad, temperatura máxima y mínima, precipitaciones, dirección y fuerza del viento son algunos de los parámetros que informamos en los partes. La mayor satisfacción de esa labor es alertar tempranamente a la población sobre los peligros de fenómenos meteorológicos, para mitigar las consecuencias de estos”.

En la provincia la tarea es más compleja, debido a la existencia de tres tipos de clima que incluyen los de las zonas con mayor y menor nivel de precipitaciones en Cuba, por lo que hay mucha variabilidad, reconoce Aragón Matos.

A lo anterior, se suma la geografía montañosa, independientemente de lo cual el Centro Meteorológico cerró 2020 con un 91,7 por ciento de efectividad en los pronósticos, resultado que su director Carlos Román González valora como positivo, y ubica a la institución guantanamera entre las más destacadas del país.

Horas de acción

Más allá de un lugar donde se pronostica si el frío sorprenderá en la madrugada, si lloverá o no, si la na-

turalidad será bondadosa con sus caprichos... el Centro Meteorológico provincial irradia conocimiento, puntualiza Rodelkis Hernández Turcás, especialista principal del Grupo de Meteorología Aplicada.

“Aquí prestamos servicios a personas naturales y jurídicas, entre ellos, la caracterización climática de los territorios, lo cual permite saber las potencialidades para la agricultura, también están los análisis del impacto, por ejemplo, de la sequía y de las lluvias, en ese sector”, explica Hernández Turcás.

Hay en ese sitio compromisos para el cuidado del medio ambiente, pues mediante la comunicación estrecha con el Cuerpo de Guardabosques de la provincia se alerta cuando se detectan focos de calor que podrían significar incendios en alguna zona, otra forma de salvar.

Desde ese centro se lucha, además, contra un enemigo silencioso, la sequía, esa que cuando sus efectos se delatan sobre los cultivos y avisoran las pérdidas, hace que el lamento y la alarma lleven manos a la cabeza.

“Trabajamos en un sistema para mejorar la alerta temprana de la sequía e informar a los decisores de los inicios de ese fenómeno y su permanencia. Es necesario ese monitoreo, porque debido a las características montañosas del territorio en muchos lugares no se cuenta con sistemas de riego”.



Andrés define el trabajo en equipo como esencial para la efectividad de los resultados del Centro.

y las siembras dependen de la lluvia”, añade Hernández Turcás.

Loexis Rodríguez Montoya, subdirector técnico, habla de otro proyecto sobre el cual ponen atención en esos momentos: el clima de montaña, el cual prevé transformar métodos de trabajo, y que ello se traduzca en más efectividad de los pronósticos para las zonas rurales donde se dificulta un poco más la tarea.

La producción de alimentos bajo condiciones de sequía es también de los estudios en los cuales se trabaja en los municipios de Niceto Pérez, El Salvador, y en el santiaguero de Palma Soriano, proyecto financiado por la Oxfam -organización no gubernamental- y que dispone de recursos básicos para el monitoreo climático en las cooperativas agropecuarias para planificar mejor las labores.

Son muchas apuestas por la ciencia, pura gestión del conocimiento para que teoría y saberes toquen la realidad, sean capaces de transformarla y las personas lo perciban a su alrededor. Son de los tantos rumbos trazados desde la investigación en el centro.

Acción

Osmany Tamay Otamendy, uno de los operarios de la Estación meteorológica de la ciudad de Guantánamo, habla con placer de lo que hace, aunque sus jornadas de trabajo desafíen a veces el frío de la madrugada y la lluvia para chequear los parámetros climáticos.

“Aquí se combina el análisis visual con el instrumental, observamos los tipos de nubes, si hay precipitaciones, relámpagos... con equipos como el anemómetro medimos la velocidad del viento, otros registran el nivel de precipitaciones, temperatura, humedad relativa...” explica Tamay Otamendy.

A los ciclones, este operario los define como experiencias que presionan, hacen sentir sobre quienes trabajan en las estaciones el peso de una responsabilidad mayor, las exigencias de los chequeos puntuales para que cada dato viaje oportunamente al Centro Meteorológico provincial.

Como todo trabajo en equipo hay muchas manos e inteligencia tras la exactitud de lo que se informa. Yurielki Durán Díaz, especialista principal del Grupo de Instrumentos y Métodos de Observación, explica que los equipos de las estaciones reciben mantenimiento tres veces al año, la calibración se realiza en Camagüey o La Habana, y él es parte de quienes vigilan que la información no esté en riesgo de alejarse de la realidad.

Esfuerzos ignorados que a veces se enfrentan cara a cara a las inclemencias del clima, horas de miradas fijas sobre cifras capaces de advertir peligros para desnudar con la ciencia parte del comportamiento de la naturaleza y destapar sus misterios, así se define en gran medida el quehacer de quienes encuentran en la meteorología motivos de su día a día.

COVID-19

● Desde el 21 de febrero, el Laboratorio de Biología Molecular de Guantánamo, uno de los más jóvenes de Cuba, ha procesado más de 12 mil 500 muestras para detectar la presencia del nuevo coronavirus, lo que acorta el tiempo del diagnóstico y mejora el flujo de pacientes en centros de sospechosos y confirmados de padecer la COVID-19

● Por **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**
Fotos: **Lorenzo CRESCO SILVEIRA**

Pasa casi media hora desde que anuncio mi llegada hasta que Mara Isabel Amigo Vaca, jefa técnica del Laboratorio de Biología Molecular de Guantánamo, sale a recibirme, desataviada de los medios de protección requeridos dentro de esa instalación.

Adentro, me dice por teléfono un poco antes, transcurre un proceso importante de superación y después, tendrá que desinfectarse cuidadosamente para acceder a las áreas exteriores del Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología (CPHEM) donde está enclavado el laboratorio.

El trabajo, tras las puertas de los bloques externo (dormitorios, pantry, lobby con filtro y baño) e interno (laboratorio, central de esterilización y espacio para los desechos), y los cristales con el símbolo internacional desarrollado en 1966 por el ingeniero de salud ambiental Charles Baldwin, para advertir riesgo biológico; es arduo y no se detiene.

Eso me dice Mara, y también que aunque hay nombres, historias y esfuerzos personales, hacer la "magia" del PCR es un trabajo de todos.

"Determinaciones" internas

La primera aclaración pertinente es que, en estos momentos, el Laboratorio guantanamero -que trabaja las 24 horas apoyado en cuatro equipos técnicos y el personal de servicio que suman unas 70 personas- todavía no está en capacidad ni tiene la aprobación para confirmar el diagnóstico de SARS CoV-2.

Aplica una metáfora de vida: se gatea antes de caminar. "Hace poco más de dos meses, seis de nosotros recibíamos un adiestramiento en Santiago de Cuba, que luego impartimos al resto del equipo, y hace unas semanas empezamos a analizar muestras, exitosamente... pero somos un laboratorio neonato", se explica la microbióloga.

De modo que, hasta que lo decidan los laboratorios de mayor experiencia -en este caso el del Instituto Pedro Kourí- "solo identificamos la presencia del gen E, propio del coronavirus (amplia familia de virus que incluye al causante de la COVID-19).

"Cuando determinamos las muestras positivas al coronavirus, las mandamos al Laboratorio de Santiago de Cuba, donde se confirma si en realidad se trata del SARS CoV-2. Es entonces cuando se da el diagnóstico de positivo a las instituciones de la Salud, y al paciente, por supuesto", explica Mara.

¿Qué diferencia hace? Lo primero es que los diagnósticos negativos salen en menos de seis horas, con lo cual es posible incrementar las altas en los centros para sospechosos. También se reduce el número de muestras que viaja hacia Santiago de Cuba y, por consiguiente, el tiempo de procesamiento de las muestras en general.

El potencial a futuro de disponer de un equipamiento como ese va mucho más allá: cuando el Laboratorio guantanamero madure y pueda "caminar" sin asistencia de sus "mayores" será capaz de determinar a partir de pequeñas cantidades de muestra la presencia de virus, bacterias, hongos (todo lo que contenga material genético).

Con las pruebas de Reacción en Cadena de la Polimerasa en Tiempo Real o PCR, explica Mara, "podríamos hacer la vigilancia del zika, la chikungunya, el dengue, los virus respiratorios, rinovirus... hoy a cargo

Una "magia" de todos



El Laboratorio tiene capacidad para analizar 450 muestras diarias y, en el futuro, podría contribuir a realizar la vigilancia de otros agentes patógenos. En la foto, el lector de PCR.



"Tenemos un colectivo joven y valiente", asegura la jefa técnica del Laboratorio.

de otros laboratorios del país".

Si soñamos más alto, augura la especialista, "podríamos, incluso, realizar estudios forenses, de paternidad, genéticos... aunque por ahora, determinar los virus que tenemos cerca y nos afectan, es el futuro más importante".

El proceso

Lo que se dice fácil -propio de laboratorios recién nacidos- no lo es tanto. Para localizar el gen E -situado en la envoltura de los beta-coronavirus- el proceso es largo y minucioso: una "magia" de pura ciencia,



La concentración y la destreza son requisitos claves para trabajar en una institución como esta. En la foto, el cubículo de extracción de muestras.

que requiere concentración y delicadeza, el cual en una hora y 25 minutos es capaz de hacer determinaciones a 94 muestras", asegura la jefa técnica.

Al frente de una comisión del Ministerio de Salud que desde enero apoya el enfrentamiento a la pandemia en Guantánamo, el doctor Pablo Feal Cañizares no duda en reconocer al Laboratorio local como "uno de los mejores del país, entre los nuevos creados a raíz del nuevo coronavirus".

En su momento, empujó desde su puesto para adelantar las fechas de montaje e inicio y no puede estar más satisfecho del resultado. "Actualmente, el personal analiza las muestras requeridas por día con holgura. Funciona como un reloj, gracias a las personas y al equipamiento, que también ha respondido bien".

A unos metros del Laboratorio, Rafael González, subdirector de Epidemiología del CPHEM, también avala el trabajo del novel colectivo, "el cual ha garantizado una gran eficiencia en cuanto a la calidad y la cantidad de las pruebas que hacen a diario, las cuales promedian de 470 a 500 en un turno de 24 horas, superior a lo esperado".

Añade también que, como parte del proceso, una comisión analiza diariamente las muestras positivas al nuevo coronavirus con los criterios clínicos y epidemiológicos disponibles, y decide si mandarlas para Santiago de Cuba a confirmar la presencia del SARS CoV-2 o repetir las.

"Hasta ahora, asegura, falta mejorar el proceso de comunicación hacia los Puestos de mando, centros de aislamiento y, por supuesto, los pacientes".

Parte de ese proceso, continúa el epidemiólogo, "implica incrementar la calidad del llenado de las planillas con los datos de las personas a las que se les toman las muestras. Se ha ido corrigiendo, pero todavía hay casos cuyos resultados aparentemente no aparecen, y sí están, pero con un nombre erróneo".

Algunos rostros del "todos"

Las preguntas son rápidas, así como las respuestas: No hay tiempo para más casi rozando el mediodía mientras se procesa la segunda "tanda" de muestras de la jornada.

Ismara Elías García, licenciada en Microbiología, es la líder a cargo del equipo y la responsable de leer los PCR, "aunque puedo estar en cualquier parte, apoyando o supervisando otros procesos", me dice y asegura que adora su trabajo, aunque entiende el costo para su familia, sobre todo, su esposo y sus dos hijos.

La también microbióloga Sunamis Gallardo, a sus 47 años, es una de las más experimentadas del Laboratorio -la edad promedio es de aproximadamente 35 años- y la jefa administrativa del colectivo, con una docena de años de experiencia en el CPHEM.

"Mi trabajo es garantizar lo necesario para que todo funcione, la ropa limpia, los medios de protección, las actividades de servicio... Y es un orgullo, el trabajo que realizamos y ver la cantidad de jóvenes involucrados, porque son el relevó y lo están haciendo realmente bien", opina.

En el departamento de recepción de muestras, Naillet Guevara González -microbióloga, 35 años- es una de las que acudieron a la convocatoria de personal para el Laboratorio. "Antes, laboraba en el Hospital Pediátrico... pero no pude resistirme a este trabajo", asegura la más joven del equipo dos.

"Mi trabajo es muy importante, pues de nosotros depende todo lo demás. Debemos tener la mente clara y llevar el control de cada muestra, compararla con las planillas, numerarlas, y pasar toda esa información a los informáticos para completar una base de datos sin errores.

Pregunto por su familia, y me habla de su esposo y tres hijos preocupados, "y los entiendo, trabajar aquí siempre conlleva sus riesgos, pero nos sentimos seguros". Una seguridad basada en hechos: desde el inicio de sus labores, ninguno de los trabajadores se ha contaminado.

Espumas en la comunidad



Caridad Rodríguez cuida cada detalle en la ropa de sus clientes, el soleado es importante.

• Por Mayliovys del TORO
TERRERO

Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

María Antonia Fuentes Lobaina es jubilada del sector de la Salud, vive en el reparto Rubén López Sabariego con su esposo, también retirado; ambos de la tercera edad. Es una señora muy activa, pero no exenta de necesidades, por eso fue de las primeras en emplear el servicio de lavandería en su zona de residencia.

“Tener esta opción en la comunidad es una facilidad para la familia, sobre todo, para quienes trabajan”, dice la septuagenaria, a quien entrevistamos mientras entregaba la ropa a la responsable de la novedosa prestación.

Agrega que los precios del lavatín comunitario son asequibles, y además se garantiza la calidad de todo cuanto hacen, razón por la cual María Antonia es cliente habitual, junto a más de una docena de amas de casa, obreras y ancianos que viven solos.

Del oficio en sí

Caridad Rodríguez Furones es una de las dos trabajadoras por cuenta propia incorporadas en Guantánamo al proyecto Casa Lavatín Espumás, de la Empresa Industrial de Equipos y Servicios Asociados (Eiesa), en coordinación con la Federación de Mujeres Cubanas. Con ella Venceremos dialogó justo en su casa, donde ofrece el servicio.

“A través de la Federación supe del proyecto, me explicaron cómo funcionaría todo y visitaron la casa para conocer si tenía las condiciones para asumirlo: agua permanente, espacio para tender la ropa... y luego me hicieron el contrato”, explica Rodríguez Furones.

Agrega que, Eiesa le arrendó la lavadora y le vende el detergente trimestralmente, a menor precio del valor comercial, y cada mes realiza el pago a la entidad estatal a través del Banco.

“La dirección nacional de Espumás

y la FMC en la provincia mantienen una comunicación permanente conmigo, siempre llaman para conocer cómo va todo, si hay algún problema técnico con el equipo, son muy preocupados”, detalla.

Caridad Rodríguez agradece la oportunidad de incorporarse al trabajo por cuenta propia, desde el confort de su hogar, en la manzana 1, entre A y B, en el reparto Rubén López Sabariego, iniciativa que además de generar empleo beneficia a muchas familias de la comunidad.

“Yo realizo de cuatro a cinco lavados diarios, ya cuento con más de 15 clientes fijos y otros vienen esporádicamente, pero siempre repiten”, dice con satisfacción Caridad, quien ya se acercó a la trabajadora social para conocer los casos vulnerables y brindarles gratis el apoyo.

Al norte también...

Al otro extremo de la ciudad de

Guantánamo, en el reparto Caribe, Yadira Pulsán Fondín es la otra guantanamera integrada al proyecto Espumás, como opción de empleo para obtener mayor autonomía económica.

“Desde finales de noviembre del año pasado me incorporé a esta modalidad de trabajo, al principio la clientela era poca, pero las personas han ido conociendo mi quehacer, y cada vez hay mayor interés por el servicio. Ya suman unas 40 personas, quienes acuden a mí para lavarles y secarles la ropa”, afirma Pulsán Fondín.

Yadira, al igual que Caridad, cuenta con servicio de mensajería a domicilio para quienes no puedan trasladarse hasta el sitio de lavandería. El costo de esa prestación ronda los 30 pesos. Explica que los días más concurridos son los fines de semana, pero ella siempre está dispuesta a trabajar, garantía de clientela, y además cuenta con el apoyo de la familia “porque todos nos beneficiamos”, asegura.

Mailé Matos Crespo, usuaria de Espumás en el reparto Caribe, confirma la calidad y rapidez de los servicios de la lavandería comunitaria.

“Ha sido un gran alivio, sobre todo, cuando estuve embarazada de mi bebé, y sigo viniendo”.

Un proyecto de impacto social

Espumás da respuesta a uno de los planteamientos más reiterados en el X Congreso de la FMC, explica a Venceremos Daysi Véliz Bravo, secretaria de la organización femenina en la provincia.

“Las delegadas expusieron los insuficientes espacios para ofertarles servicios a las trabajadoras en la comunidad y la necesidad de empleos y alternativas, mediante la gestión no estatal, que faciliten la vida de las mujeres”, señala la dirigente.

Gracias a esta iniciativa, Guantánamo cuenta con dos casas lavatines, y el propósito es seguir ampliando el proyecto en todos los municipios.

La idea es contribuir a la mayor solvencia económica, desarrollo y crecimiento personal de las federadas, sobre todo, las desvinculadas del trabajo, a la vez que se retoman viejos oficios, como el de lavandera, que tanto beneficio reporta a la comunidad.



Sábanas, toallas, batas de médicos, uniformes son de las prendas que más se lavan por precios inferiores a los nueve pesos por pieza, informa Yadira Pulsán.



La jubilada María Antonia es de las clientes habituales del lavatín Espumás, del Reparto Obrero.



Yadira (a la derecha) mantiene clientes fijos que reconocen la calidad en sus prestaciones.



Cultura

• A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Estrenan serie documental protagonizada por el investigador Lino Betancourt



Contar la trova, con Lino Betancourt.

El estreno de la serie documental *Contar la trova*, que gira en torno al destacado musicólogo e investigador guantanamero Lino Betancourt (1930-2018) y sus sapiencias sobre el género, destaca entre las novedades del LVIII Festival de la trova *Pepe Sánchez*, que inició este miércoles en la provincia de Santiago de Cuba.

Producido bajo el sello Unicornio, de Producciones Abdala, con idea original de Abel Acosta Damas y la dirección de José Manuel García, el producto nos acerca en 20 capítulos a la experiencia

de vida de Lino, entre anécdotas e información histórica y musicográfica.

Se trata de una propuesta única, asequible a cualquier tipo de público, el que además disfrutará descubrir detalles asombrosos de personalidades como Pepe Sánchez, creador de *Tristezas*, el primer bolero conocido; el espiritano Rafael Rodríguez Muñoz, María Teresa Vera, Sindo Garay, Níco Saquito, Compay Segundo, Lorenzo Hierrezuelo (Teofilito), Matamoros y Manuel Corona.

Musicalmente cada capítulo cuenta con el apoyo sonoro de obras de los protagonistas, ejecutadas por cultores contemporáneos del Sistema de Casas de Cultura de Sancti Spiritus y Santiago de Cuba.

Contar la trova constituye una clase magistral en torno al género originado desde la segunda mitad del siglo XIX, pues los episodios tienen ese sello particular del desaparecido investigador natural de Guantánamo, quien poseía el don de la palabra y gran sabiduría; de hecho, al hablar se dice que nadie podía permanecer indiferente a sus discursos.

Por el valor de su contenido, siete juegos completos con la serie fueron donados al Sistema Nacional de Enseñanza Artística, de forma tal que dichos materiales sirvan como documento histórico para instruir a las nuevas generaciones en la imprescindible trovadoresca de Cuba.

Encuentro-debate de Talleres Literarios Infantiles

La XXI edición del Encuentro-debate de Talleres Literarios Infantiles, espacio gestado desde el Sistema de Casas de Cultura para fomentar el amor a la lectura y la escritura como vocación en los pequeños de casa, se realizó en el municipio de Guantánamo de manera digital, en cumplimiento de las medidas para prevenir la COVID-19.

Por primera vez el evento solo se realizó *online*, pero no impidió la participación de alrededor de una veintena de niños con cuentos y poesías, creados la mayoría en el periodo de confinamiento, y como resultado del trabajo previo con la familia y los instructores de arte, quienes por

WhatsApp y *Messenger* brindaron asesoría a cada uno de sus pupilos, para mantenerlos motivados en la cuarentena.

Arletty Romero Lafargue, organizadora de la cita, explicó que vía *Facebook* se compartieron memorias del evento y se realizaron intercambios con cultores de la manifestación de Cuba y el mundo. Momento importante fue el reconocimiento a los especialistas Ermelina Guerrero Lobaina y José Raúl Fraguela, por sus aportes a la formación de las nuevas generaciones de escritores guantanameros.

El encuentro, dedicado a los 60 años de las *Palabras a los Intelectuales*, pronunciadas por

el Comandante en Jefe Fidel Castro, también divulgó las creaciones de los literatos Juan Bautista Torres y Eldys Baratute Benavides, de quienes se compartieron textos dirigidos a los infantes y adolescentes.

Los talleres comenzaron en 1996 de la mano de la escritora Ana Luz García, y cuatro años después el evento fue instituido con el apoyo de Erlinda Castillo Matos, María de los Ángeles Pérez Duvergel, Niovis Betancourt y Virginia Jalice, quienes se consagraron a enseñar y promover en los centros estudiantiles y comunidades la literatura cubana y universal.



Deportes

• A cargo de Adriel BOSCH CASCARET



Eliminatoria para la Copa del Mundo de Fútbol, de Catar 2022

Uno del Guaso en histórico equipo Cuba

El mediocampista Yuniol Yuri Pérez Pérez fue escogido para integrar la selección nacional de 23 atletas que, a finales de este mes, disputará las dos primeras fechas del clasificatorio regional rumbo a la Copa Mundial de Fútbol, de Catar 2022.

Yuniol Yuri, de excelente desempeño con el equipo de Guantánamo en las últimas ligas del patio, se encuentra entrenando en La Habana en formato "burbuja" junto al resto de los seleccionados del torneo nacional. Bajo la guía del director técnico Pablo Elier Sánchez, la preparación ha incluido el estudio de rivales y la modelación de funciones.

Al grupo de 12 futbolistas que se alista en Cuba deben unirse directamente en Guatemala, sede de los dos partidos eliminatorios iniciales, jugadores que se desempeñan en competiciones foráneas.

Precisamente, la actual selección es considerada histórica, porque incluyó a cuatro profesionales contratados sin el amparo de la Asociación de Fútbol de Cuba (A. F. C.: los delanteros Onel Hernández (Norwich City FC, Inglaterra) y Joel Apezteguía (SP Tre Fiori, San Marino), y los defensores Carlos Vázquez (CDA Navalcarnero, España) y Jorge Corrales (FC Tulsa, Estados Unidos).

A ellos se suman otros atletas que, bajo el auspicio de la A. F. C., se desempeñan en torneos de Brasil, Guatemala, República Dominicana, Costa Rica, Inglaterra y Honduras, hecho que le aporta nivel al team criollo que, más allá de la necesidad de sumar triunfos para mantener vivas sus esperanzas mundialistas, tiene la obligación ante sus seguidores de mejorar los pobres últimos desempeños internacionales.

El grupo principal de la selección cubana viajará a Guatemala desde Cuba el próximo domingo, y allá se le unirán los atletas que juegan en ligas internacionales. Se programan entrenamientos conjuntos los días 22 y 23 de marzo, corto y vital período para "engrasar los engranajes" del team.

Cuba enfrentará a Guatemala el venidero 24 de marzo y a Curazao, el 28, rivales más fuertes del grupo C, de la clasificatoria de la Confederación de Norteamérica, Centroamérica y el Caribe de Fútbol, que se completa con los once de San Vicente y las Granadinas e Islas Vírgenes Británicas.

Paratletas por boleto paralímpico

Los atletas guantanameros Leinier Savón Pineda y Noralvis de las Heras Chivás participan desde ayer y hasta mañana en el Grand Prix, de Túnez, oportunidad para lograr el pase directo a los Juegos Paralímpicos de Tokio 2021.

Savón Pineda compete en la carrera de 100 metros (categoría T12, para débiles visuales profundos) y en el salto de longitud (F11-12, para similar dolencia); mientras que Noralvis se mide en el lanzamiento del disco (F43, para afectación de miembro inferior).

Ambos deportistas llegaron a Túnez tras realizar una base de entrenamiento de varias semanas en Dubai, en Emiratos Árabes Unidos, que según declaraciones de Leinier, vía *Facebook*, resultó excelente, como parte de la preparación que ha tenido limitaciones por las afectaciones de la COVID-19 tanto en Cuba como en el resto del mundo -lo que ha limitado el número y la participación en competencias foráneas y ha obligado por periodos a que los atletas se alistaran en casa, lejos de las escuelas nacionales y las condiciones imprescindibles.

El Grand Prix constituye la última opción de lograr boleto directo a Tokio, porque las lides internacionales restantes están fechadas después del 31 de marzo, fecha límite para el corte del

ranking mundial paralímpico. Para lograr ahora el cupo es necesario garantizar registros que ubiquen a los cubanos entre los ocho primeros del escalafón.

En la justa tunecina, además de los guantanameros, participan los velocistas Omara Durand -ya posee las marcas de clasificación-, junto a su guía Yuniol Kindelán, Cristian Carlos Guillén y Yunidis Castillo -única de la preselección que no pudo entrenar en Dubái por estarse recuperando en La Habana de algunas molestias físicas.

También están concursando los jabalinistas Uliser Aguilera -otro con registro asegurado para los Paralímpicos-, Gerdan Fonseca y Guillermo Varona, los discóbolos Leonardo Díaz y Yorisán Monterrey, y los saltadores Robiel Yanquiel Sol, Ángel Jiménez y Lázaro Yarlo Rodríguez.

En los Juegos Paralímpicos de Río de Janeiro 2016 Leinier fue campeón en los 100 y 200 metros planos de su categoría, y octavo lugar en el salto de longitud F12, mientras Noralvis fue medallista de bronce en el lanzamiento del disco F44.

Nuevas medidas de control a viajeros nacionales

El creciente arribo de viajeros nacionales a Guantánamo (más de 100 diarios) y la aparición de casos confirmados de SARS-CoV-2 asociados a ellos indujeron en la provincia a la adopción de nuevas medidas para el control a ese grupo poblacional, y disminuir el riesgo de transmisión comunitaria de la COVID-19.

De acuerdo con la Dirección provincial de Salud Pública, y a tenor con esas decisiones, toda persona que no resida en el territorio o que haya estado ausente por cinco días o más, al momento de la llegada al Punto de control será registrado y notificado a las autoridades sanitarias, responsables del aislamiento domiciliario inmediato por 10 días, y de aplicar PCR en Tiempo Real en las primeras 24 horas.

En caso de ser positivo al examen, se procederá según el protocolo establecido; si resultara negativo continuará bajo vigilancia clínica por el equipo del Consultorio Médico de la Familia, hasta terminar el período referido, pero sin restricción de movimiento y siempre observando las medidas higiénico-sanitarias.

Los trabajadores que viajen bajo contrato, para incorporarse a las labores, deben portar un



martirena

PCR negativo (con no más de 72 horas), de lo contrario, se procederá según lo descrito anteriormente. Vale aclarar que ante la aparición de síntomas asociados al nuevo coronavirus será obligatorio realizar el test rápido de antígeno para reducir a tiempo vulnerabilidades.

Las autoridades de Salud insisten en que todo aquel que provenga de fuera de la provincia (o del municipio) debe cumplir con rigor el ingreso domiciliario, distanciado, incluso, de la propia fa-

milia, no realizar actividades festivas, usar el nasobuco y desinfectar los medios de uso cotidiano, así como las manos, para evitar la propagación de la enfermedad.

Para lograr la efectividad de esta estrategia es vital el concurso de las organizaciones de masas, del pueblo y de los directores de organismos e instituciones estatales.

● **Dairon MARTÍNEZ TEJEDA**

Caracterizan infección por VIH/Sida en el municipio de Guantánamo

Un estudio sobre el VIH/Sida en la ciudad de Guantánamo a partir de los diagnósticos desde 2015 hasta 2019 reveló el incremento sostenido de esa enfermedad en todas las áreas de Salud y el predominio del sexo masculino, que representa más del 78 por ciento de los detectados en ese lustro.

Se estima que, por cada cuatro hombres, una mujer fue diagnosticada en el período estudiado, mientras en cuanto a la orientación sexual prevalecen los heterosexuales (46,68 por ciento), seguidos por los homosexuales (38,90 por ciento) y quienes se identificaron como bisexuales, 14,40 por ciento.

En general, reconoce la investigación, que del total de varones contagiados con la enfermedad, alrededor del 53,3 por ciento pertenecen al grupo de HSH (Hombres que tienen sexo con otros hombres), lo cual también es una tendencia a nivel nacional, según encuestas relacionadas con el padecimiento crónico.

La investigación, publicada por la Revista de Información Científica, de la Universidad de Ciencias Médicas de Guantánamo, reveló que la mayoría de los nuevos pacientes fueron detectados de los 25 a los 34 años de edad, en uno y otro sexos, así como el incremento de los contagios a partir de la quinta década de vida.

En cuanto a la vía de infección, se identificó a la sexual como la de mayor incidencia (99,71 por ciento), y se reportó un caso de transmisión materno-infantil, según la base de datos de la sección de VIH/Sida y hepatitis, del Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología.

Los autores, encabezados por la especialista en Medicina General Integral y profesora instructora Cecilia Soto Camejo, identificaron al área de Salud Caribe como la de mayor incidencia de esa retrovirosis crónica en el quinquenio, con una tasa de 0,54 por cada mil habitantes en 2019.

● **Lilbeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Apuesta Transporte por mayor inclusión del sector privado

La disposición de medidas estratégicas para la recuperación económica y el enfrentamiento de la crisis provocada por la COVID-19 y el recrudecimiento del bloqueo son prioridad en el sector del Transporte, entre las cuales destaca aumentar la participación del sector privado en el movimiento de cargas y pasajeros.

En tal sentido, se identificaron los portadores privados aptos y con licencia operativa para esas actividades en varios municipios, y se estudia el desarrollo de una aplicación móvil para mejorar la gestión de la transportación de carga, y la inclusión de los vehículos de pasajeros al sistema de venta electrónica de boletos.

De conjunto con la Universidad de Guantánamo, se estudia el reordenamiento de varios itinerarios de transportación de pasajeros en la ciudad cabecera y Baracoa, inicialmente por medio de un proyecto de desarrollo que integra investigaciones de movilidad y la linealidad de las rutas, entre

otras variables.

Otras medidas para incrementar la eficiencia son la desactivación de las listas de espera dentro de las terminales, lograr que los carros y vagones de carga no se muevan con menos del 75 por ciento de su capacidad ocupada y la aplicación de modelos matemáticos para la optimización de los tráfico.

En este contexto, es prioridad el perfeccionamiento de la Tarea Ordenamiento a partir de inconformidades relacionadas con los altos precios de los talleres, así como las tarifas asignadas a los ruterios, y a algunos tramos, tanto de las empresas estatales como de portadores privados.

Tales proyecciones se dieron a conocer en la reunión sobre los resultados del sector en 2020, durante el cual se cumplieron los planes de transportación de cargas y de pasajeros públicos (en las rutas ordenadas).

● **L. A. M.**

Hasta siempre, Alejandro

El pasado 11 de marzo falleció Alejandro Fernández Díaz, hombre que entregó los mejores años de su vida al desarrollo económico y social de Guantánamo, tierra que amó tanto como a su Corralillo natal, en la provincia de Villa Clara.

Alejo, como muchos le decían con cariño, fue alfabetizador en las montañas de Maisí, primer secretario del Comité municipal del Partido en Baracoa, miembro del Buró provincial de esa organización política, presidente de la ANAP y encabezó la comisión del Plan Turquino en la Asamblea provincial del Poder Popular.

● **Texto y foto: Rodny ALCOLEA**



Desde la Web

Recuerdan trascendencia de la Protesta de Baraguá

Guantanameros rindieron homenaje al Mayor General Antonio Maceo en el parque homónimo de la ciudad de Guantánamo, al conmemorarse el 15 de marzo el aniversario 143 de que ese héroe protagonizara con sus tropas la Protesta de Baraguá, hecho que trascendió en la historia como manifestación de la voluntad por mantener la lucha hasta alcanzar la independencia de Cuba, única condición para la paz. En el acto, efectuado en composición reducida bajo el cumplimiento de las actuales medidas sanitarias, recibieron el carné siete nuevos militantes del Partido y dos de la UJC.

(<http://venceremos.cu/>)

Destacan aporte campesino al combate contra la COVID-19

Más de una docena de toneladas de productos agropecuarios aportaron campesinos guantanameros para mejorar la alimentación de sospechosos y enfermos con la COVID-19 en centros de aislamiento y hospitales de campaña habilitados en la provincia, desde el rebrote de la letal enfermedad. Destaca el aporte de Cooperativas de Crédito y Servicios (CCS), entre las que se encuentran la Enrique Pereira y Enrique Campos, de Guantánamo; Ángel Bouza y Osmel Gonzalbo, de Manuel Tames, y la Elio Cabrera, de El Salvador. (<http://venceremos.cu/>)

Jornada de la Prensa cerró con entrega de reconocimientos

Raisa Martín Lobo y Rebeca

Frómata González, periodistas del telecentro *Solvisión*, recibieron la Distinción Félix Elmuza, durante el acto provincial por el Día de la Prensa Cubana, el 14 de marzo. Por su parte, a José Llamas Camejo, corresponsal del diario *Granma*, se le otorgó la Medalla Raúl Gómez García, del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Cultura, y al periodista Arturo Alberto Machirán Reyes, del periódico *Venceremos*, se le entregó estímulo por obtener Mención en el Concurso nacional 28 de Septiembre, de los Comités de Defensa de la Revolución. En la actividad se reconoció a los medios de comunicación de la provincia por el enfrentamiento a la COVID-19 desde el frente informativo. (<http://venceremos.cu/>)